
Vœu relatif au renforcement de l’accueil des usagers en gare de Brest 

Présenté par le Groupe « Brest au Cœur et Écologiste » (Socialistes, Communistes, Écologistes - Europe Écologie-
Les Verts et Apparentés, Génération.S-Union Démocratique Bretonne-Les Radicaux de Gauche, Parti Radical 

de Gauche-Le Centre Gauche, Brest Nouvelle Citoyenneté) 

Les élues et élus brestois, réunis en conseil municipal du 10 octobre 2023, se font écho des 
revendications des organisations syndicales de cheminotes et cheminots concernant les 
problématiques d’accueil en gare de Brest. En 9 ans, la direction de la SNCF a en effet supprimé 
plus de 20 000 emplois au plan national. Force est de constater que de moins en moins d’agents 
sont présents en gare, au guichet, à quai, pour informer, conseiller et orienter les usagers. A titre 
d’exemple, l’accueil des usagers en gare de Brest était assuré en 2018 par deux agents chaque jour. 
À la suite d’une réorganisation des ventes, ces deux postes ont été supprimés, la gare de Brest ne 
dispose plus aujourd’hui de postes propres de cheminots ou cheminotes dédiés à l’accueil, pour 
l’orientation, le conseil, la prise en charge ou la réponse aux besoins spécifiques, notamment 
concernant les Personnes à Mobilité Réduite, les personnes en situation de handicap, les seniors, 
etc. Ces dernières années, les guichets d’accueil et de vente de billets de la gare de Brest ont 
également vu leurs horaires d’ouverture drastiquement diminuées. De la même manière, la boutique 
de vente SNCF installée au centre commercial Le Phare de l’Europe a été fermée. 

Sans véritable accueil physique digne de ce nom, les voyageurs et voyageuses se retrouvent 
ainsi régulièrement livrés à eux-mêmes et n’ont pas d’autres choix que de se reporter aux panneaux 
d’informations, aux bornes automatiques ou à l’application web SNCF Connect dédiée à la vente 
en ligne. Lorsqu’elle n’est pas défaillante, cette application ne répond pas aux besoins des 
nombreuses personnes privées d’internet ou qui en maitrisent mal l’utilisation. La fracture 
numérique prive ainsi d’accès au train nombre de nos concitoyennes et de nos concitoyens.  

 Alors que ces réorganisations incessantes sont justifiées par la SNCF par les besoins 
d’investissement à mener pour soutenir le rail, l’Ouest Breton souffrent pourtant toujours d’un 
déficit d’investissement de la part de l’Etat concernant les améliorations que nécessitent les liaisons 
ferroviaires entre Brest, l’Ouest Breton et le reste du territoire, que cela soit par la Grande Vitesse 
ou par le développement des lignes de proximité TER. Sur ce point, les élues et élus de notre 
collectivité revendiquent de longue date des moyens d’investissements d’Etat à la hauteur des 
besoins de déplacement des habitantes et des habitants de l’Ouest Breton. 

Des travaux conséquents de réaménagement du parvis de la gare de Brest vont être menés 
ces prochaines années, notamment dans le cadre du projet de développement du nouveau réseau 
de transport de la métropole Mon Réseau Grandit, pour accueillir l’arrivée en gare des deux futures 
lignes de Transport en Commun en Site Propre, Tram et BHNS, et permettront à l’ensemble des 
voyageurs et des voyageuses d’évoluer au sein d’espaces et d’infrastructures de qualité.  

Afin d’humaniser ce lieu symbole que représente la Gare de Brest et le rendre 
pleinement accessible à toutes et à tous, les élues et élus municipaux de la Ville de Brest, 
réunis en séance du conseil municipal du 10 octobre 2023 : 

- Réaffirment leur soutien au développement d’un haut niveau de service public 
ferroviaire au bénéfice de tous les voyageuses et les voyageurs, au départ, en 
transit ou à l’arrivée. 
 

- Demandent à la direction de la SNCF et à l’Etat actionnaire de cette entreprise 
publique d’attribuer les moyens humains et matériels supplémentaires et 
nécessaires pour assurer un accueil physique de qualité aux usagers, avec des 
postes de cheminots et cheminotes dédiés, du premier au dernier train. 

 


